
  

«Оказывается, доходы растут…» 
18 октября 2023 г. в эфир Телеканала «Красная Линия» вышла 
программа "Точка зрения" с ведущим Дмитрием Аграновским и 
экспертами: А.В.Куринный, О.А.Александрова, В.И.Карасёв, 
Д.В.Любомудров:  «Оказывается, доходы растут…» 
 
ВИДЕО (45 минут): https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-304258/  
 
Выступая перед международными экспертами Валдайского клуба, президент Путин 
заявил, что реальные располагаемые доходы в России выросли на 12 процентов (в то 
время как в Европе за последние месяцы они упали). И это несмотря на рост военного 
бюджета России, который в будущем году составит 6 процентов от ВВП. В стране 
установилась рекордно низкая безработица на уровне 3 процентов. Инфляция выше 
планировавшихся показателей, но всё же не двузначная. Что происходит с реальными 
доходами и уровнем жизни в России? Об этом говорят эксперты «Точки зрения»: 
 

· Александрова Ольга Аркадьевна, профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ, заместитель директора по научной работе, Институт социально-
экономических проблем народонаселения Федерального научно-
исследовательского социологического центра Российской академии наук, д.э.н.; 

· Карасёв Валентин Иванович, профессор кафедры философии и социологии 
Академии труда и социальных отношений; 

· Куринный Алексей Владимирович,  заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по охране здоровья; 

· Любомудров Дмитрий Владимирович, экономист, член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике Торгово-Промышленной Палаты РФ; 

 

   

https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-304258/


 
Ведущий. Вопрос Куринному: 
Выступая перед 
международными экспертами 
Валдайского клуба, президент 
Путин заявил, что реальные 
располагаемые доходы в России 
выросли на 12 процентов (в то 
время как в Европе за 
последние месяцы они упали). 
И это несмотря на рост военного 
бюджета России, который в 
будущем году составит 6 
процентов от ВВП. В стране установилась рекордно низкая безработица на уровне 3 процентов. 
Инфляция выше планировавшихся показателей, но всё же не двузначная – 5,7% в годовом 
выражении. Ваш комментарий?  
 
Ведущий. Вопрос Карасёву: 
Благодаря специальной 
военной операции во многие 
регионы пошли деньги, они 
появились у тех, у кого раньше 
их никогда не было. Это боевые 
выплаты, компенсации за 
ранения и гибель, по 
среднероссийским меркам 
деньги совсем не маленькие. В 
три смены заработали 
предприятия оборонно-
промышленного комплекса, это тоже плюс с точки зрения экономической статистики. С другой 
стороны, практически встал автопром. Во всей промышленности огромные проблемы с 
импортными комплектующими. Даже если их удаётся где-то покупать, цена значительно 
выросла. Промышленники, выступающие в наших программах, утверждают, что в этих условиях 
крайне сложно что-либо планировать, неопределённость чрезвычайно высока. Но Путин 
заявляет, что российская экономика справилась с трудностями, вызванными санкциями, и 
вышла на новый уровень развития. Ваш комментарий?  
 



Ведущий. Вопрос 
Александровой: Рост 
располагаемых доходов на 12 
процентов – это великолепно. 
Но не стоит забывать о росте 
цен. Разве стоимость продуктов 
питания выросла всего на 12 
процентов? А коммунальные 
услуги, транспорт, лекарства, 
билеты в театр, наконец?! 
Новый автомобиль два года 
назад стоил миллион-два, 
сегодня – три-четыре. Так богатеет ли наше население или беднеет? Как это посчитать?  
 
Ведущий: Познакомимся с результатами 
голосования, которое проходило на сайте 
телеканала «Красная линия».  
Что произошло с Вашими доходами за 
последний год?  

· доходы выросли – 2%  
· доходы упали – 86%  
· доходы не изменились – 5%  
· затрудняюсь ответить – 7%  

 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Дмитрий Владимирович, как бы Вы могли это 
прокомментировать? На мой взгляд, это это гораздо больше похоже на правду, по моим 
субъективным ощущениям. 
 
Любомудров Д.В.: 
Большинство в руководстве 
нашего государства составляют 
олигархические кланы, 
которые думают о своих 
оффшорных интересах. До сих 
пор Поручение Путина о 
деоффшоризации не было 
выполнено, они торпедируют 
все попытки Путина 
заниматься возвратом 
валютной выручки в страну. 
Противодействуют попыткам 
ввести валютное регулирование, наполнение и товарного рынка, и денежного рынка, что могло 
бы действительно привести к повышению товарной массы, и к снижению инфляции и 
стабилизации курса рубля, и улучшению жизни населения, и росту нашего производства, что, 
собственно, нужно, тем более в условиях войны. Но то, что доходы реальные упали, это 
совершенно очевидно. И всякие байки про рост реально располагаемых доходов населения - это 



луковое манипулирование цифрами.  
 
Ведущий. Вопрос Куринному: Ещё один фактор, который нельзя замалчивать: валютный курс 
рубля. Говорят, что дешёвый рубль выгоден бюджету: чем дороже доллар, тем больше рублей 
можно напечатать, чтобы закрыть социальные обязательства государства без проблем для 
растущих потребностей обороны. Ваш комментарий?  
 
Ведущий. Вопрос Карасёву: Пресс-секретарь президент Песков заявил, что народ не следит за 
курсом доллара, ему это неинтересно. Возможно, кто-то и не следит. И из долларовых резервов 
Центральный банк действительно выходит. И обменных пунктов в той же Москве стало в разы 
меньше. Это правда. Но стала ли Россия финансово независимой? Недавно предложили 
деноминировать рубль, убрать пару нолей, чтобы получилось, что за один рубль дают один 
доллар. Но ведь это же обман! На самом деле наша финансовая система как зависела от 
империи доллара, так и продолжает зависеть. И на благосостоянии граждан это сказывается 
самым прямым образом! Ваше мнение?  
 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Дмитрий Владимирович, что Вы об этом думаете? Ведь вот 
этот курс доллара, так абстрактно, нам даром не нужен, но почему мы все следим за курсом 
доллара, потому что ежу понятно - как повышается курс доллара, так пропорционально 
повышается и рублевые цены для нас. 
 
Любомудров Д.В.: Русский 
народ – это умный народ. И 
даже если у меня, например, 
нет денег на покупку самих 
долларов, то нормальный 
человек прекрасно понимает, 
что с долларом у нас пока 
связано все. Наши министры-
капиталисты всё по-прежнему 
считают в долларах. У нас по-
прежнему Центральный Банк 
руководствуется правилами 
МВФ и колониальным режимом Currency board. Мы по-прежнему почему-то считаем, что мы не 
имеем права делать эмиссионное финансирование долгосрочного развития промышленности, 
что делает любая страна, тем более - воюющая. У нас есть критический импорт, причем как для 
промышленности, так и для здравоохранения, и мы от него сильно зависим все равно, даже если 
этот импорт идет сейчас не в долларах, а в юанях, или через третьи страны. Все равно у нас 
очень много индикаторов завязано на доллары. И если у нас обесценивается рубль, то и 
предприятия страдают, потому что они не в силах выполнять свою инвестиционную программу, 
не в силах покупать новые станки, они не в силах выполнять программы развития, не могут 
строить новые цеха, а значит - нанимать новых людей, развивать производство, развивать новую 
продукцию с высокой долей добавленной стоимости. На доллар, к сожалению, пока не только у 
нас, но и в мире завязано слишком много, и мы должны более активно заниматься 
дедолларизацией, переходить на, во-первых, к созданию внутреннего контура финансирования 
инвестиций, перестраивать банковскую систему, а во-вторых - отвязываться от западных систем, 
например - выходить из МВФ. 



 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Дмитрий Владимирович, Вы видите какие-то признаки того, 
чтобы выйти из тех международных организаций, где мы просто закабалены, где наше участие 
совершенно бесполезно, а иногда и вредно? 
 
Любомудров Д.В.: Я не вижу таких признаков к большому сожалению, об этом говорят эксперты 
вроде меня, но Правительство, которое принимает решения, упорно продолжает наступать на 
эти грабли. Не исключено, что это следствие того, что у них есть оффшорные интересы у наших 
врагов, которые им недвусмысленно говорят - если вы только посмеете отвязаться от наших 
инструментов, даже только начнете, мы немедленно заблокируем ваши личные счета, отнимем 
ваше личное имущество, заблокируем все ваши активы. У них же куча акций предприятий, 
оформленных через третьих лиц, через трасты. Я профессиональный финансист, 25 лет работал в 
банках, в руководящем звене, я прекрасно знаю - как все это делается, я везде был в этих 
капиталистических странах. И нашу так называемую "элиту" (в кавычках) надежно привязали 
через оффшорное владение всевозможными бирюльками к механизмам управления ими со 
стороны наших врагов. 
 
Ведущий: ... колониальная элита. 
 
Любомудров Д.В.: ... и пока она не сменится, вся эта "элита", никаких значимых изменений ни 
для народа, ни для страны, ни для промышленности, мы, как разумные люди, вряд ли можем 
ожидать. 
 
Ведущий. Вопрос 
Александровой: Давайте 
поговорим о пенсионерах. 
Министр финансов Силуанов 
заявил, что в 2024 году средний 
размер пенсии в России 
возрастёт до 23 244 рублей. На 
четыре с половиной тысячи 
рублей больше официального 
прожиточного минимума 
работоспособного гражданина 
(18 832 рубля). Нищета 
пенсионеров – это позор, в котором мы живём все десятилетия после развала СССР. И похоже, 
заниматься этой проблемой не собирается во власти никто. Вообще. По всем признакам, там её 
считают принципиально нерешаемой. Ваш комментарий?  
 
Ведущий. Вопрос Куринному: Госдума приступает к обсуждению проекта федерального 
бюджета на 2024-й и два последующих года, который внесло правительство. Социальные 
расходы значительно урезаны. Насколько необходимо это было делать? Многие эксперты 
уверены, что деньги в стране есть, надо только правильно изыскивать резервы. Какова здесь 
позиция фракции КПРФ?  
 
Ведущий: Советские пенсионеры, особенно в последние годы существования СССР, жили вполне 



зажиточно сами, помогали детям и внукам. И отношение в обществе к ним было 
соответствующим. Давайте вспомним, что смотрел на пенсии товарищ Сталин.  
 
«Пенсия – это зарплата за воспитание внуков и за сохранение преемственности поколений» 
Иосиф Сталин  

 
 
Ведущий. Вопрос Карасёву: Ваш комментарий? Сегодня такое понимание сути пенсии по-
прежнему актуально? Предлагаю сравнить: что было тогда, и что есть сейчас?  
 
Ведущий. Вопрос Александровой: Хотя проблем в экономике действительно много, и она 
продолжает оставаться олигархической, надо признать, что катастрофы, на которую 
рассчитывали наши враги, вводя антироссийские санкции, всё-таки не произошло. А за счёт 
чего? Какие факторы сработали?  
 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Дмитрий Владимирович, а насколько сегодняшняя 
экономическая система жизнеспособна, когда она началась СВО, мы все рассчитывали, что будут 
проведены какие-то в хорошем смысле слова реформы, что-то будет меняться, но по существу 
ничего не меняется. 
 
Любомудров Д.В.: Система, я 
считаю, жизнеспособна, но не 
благодаря, а вопреки. Дело в 
том, что у нас глубинная основа 
— это все равно труд, 
производство, это желание, 
возможность и привычка людей 
к труду, и желание возобновить 
свою производственную базу. 
Как Промышленная Коалиция 
БРИКС, я работаю с заводами, и 
скажу Вам, что основа наша 
здоровая, а сверху - плесень 
олигархическая, надеюсь, что ее смоет волной истории. А вот люди на заводах — это наш 
золотой фонд людей. При малейшей возможности построить новых цех, купить новые станки, 
развернуть новое производство, они именно это и делают, и вовсе не благодаря Центральному 
Банку или Правительству, а вопреки им. Если мы посмотрим на тот же РОССТАТ, хотя он и очень 
лукавый, но все равно — в источниках средств развития предприятий 65% - это собственные 
средства. То есть предприятия могут развиваться не на банковские кредиты, не на какой-то там 
резервный фонд с кубышкой, не на какие-то там иностранные инвестиции, которых в общем 
объеме меньше 1%, а на собственные средства — это значит, что потенциал у нас все равно 
сохраняется, это и есть наша золотая жила. Это во-первых. А во-вторых, я согласен здесь с 



Путиным, когда он сказал, что "Россия будет строить новый миропорядок на основе БРИКС". 
Как говорил Иосиф Виссарионович Сталин - есть логика намерений, а есть логика обстоятельств, 
и логика обстоятельств чаще сильнее. Так вот, несмотря на то, чего хотят оффшорные паразиты, 
которые сидят сверху, ход исторического процесса выдавливает нас из-под западной кабалы. 
Куда выдавливает? В сторону стран мирового большинства, в сторону стран БРИКС и БРИКС+. 
Экономика стран БРИКС - это экономика производства, причем производства равновесного, 
которое будет распределено так, чтобы добавочный продукт появлялся не где-нибудь в 
Британии или в США, а чтобы он более или менее равномерно распределялся по всем 
участвующим в проектах странам. По крайней мере, такова логика БРИКС, в том числе и нашей 
Промышленной Коалиции БРИКС ( https://www.projectclub.ru/BRICS-IC-01.htm ). Вот это и есть 
наша здоровая основа, которую нам всячески надо поддерживать, развивать, это и есть наша 
логика обстоятельств, она в конце концов приведет к смене паразитической "элиты", должны 
прийти к руководству производственники, директора заводов (и боевые офицеры, герои, 
прошедшие СВО и своей жизнью и кровью доказавшие верность Родине). ** Примечание: 
последняя фраза в скобках странным образом не отразилась в эфире, но я привожу ее тут, 
поскольку я это сказал. 
 
Ведущий. Вопрос Карасёву: Заставит ли нас жизнь измениться к лучшему, или вот так и будем...? 
 
Ведущий. Вопрос Куринному: Нам говорят, что во время СВО нельзя ничего менять. Но 
исторический опыт показывает, что именно в такие моменты и нужно делать важные изменения. 
Что предлагают коммунисты: добиться победы, а потом уже взяться за изменение системы, или 
менять систему уже сейчас? 
 
 
Примечание: здесь отражены все вопросы ведущего и текстовое изложение ответов 
Любомудрова Д.В. Полностью все ответы экспертов слушайте в записи эфира. 
 
Пост-релиз мероприятия на сайте "Клуба Проектного Процесса": 
http://www.projectclub.ru/Anons-01/2023.10.18-RedLine-LDV.pdf   
 
Все пост-релизы мероприятий на нашем сайте: https://www.projectclub.ru/Anons-01.htm  
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